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　ドキュメント映画『原発の町を追わ

れて』の製作監督の堀切さとみさんを

お招きして、2月23日（日）大久保東

公民館で講演会を行いました。昨年10

月にも福島をテーマに学習会を催しま

したが、オリンピック聖火リレー出発

式典（3月26日）が迫る福島の様子を

「福島の現状を語るⅡ」と題して語っ

ていただきました。

お話の主な内容は、次の通りです。

●福島の現状

　7千人の町民が全員避難した双葉

町の97％が帰還困難区域となっていま

す。その一部が3月に避難解除

される予定です。これに伴い、常磐線

の不通区間（富岡～浪江間）を開通さ

せます。

　双葉町・大熊町が同意して、除染で

取り除いた土や放射性物質に汚染され

た廃棄物を保管する中間貯蔵施設が作

られ、昨年から運用が始められていま

す。焼却施設でフレコンバックの中の

木などを燃やし、減容化施設で処理さ

れた灰を貯蔵する廃棄物貯蔵施設・土

壌貯蔵施設も建ち、木や石を取り除い

た土のうちきれいな土(放射線量は

測っていない)は、公共工事に使われ

る予定といいます。

　聖火リレーコースになっている双葉

駅では、駅舎が新設され、役場も作ら

れました。しかし、町長さえ「役人を

常駐させるわけにはいかないナァ」と

言う線量の高さですが、２年後には双

葉駅周辺に居住地ができる予定だそう

です。

　双葉を離れて農業をやっている人
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が、「双葉で田をやるなら自分がやり

たい。でも若い人は継がないので、お

金を使ってやっても仕方がない」と、

言っているそうです。

　一方で、双葉町の農業再生は先端技

術でと、仙台に本社を持つ『舞台ファ

―ム』と農業再生に関する協定を町は

結びました。舞台ファ―ムは、これま

で小高区と浪江町の農業者の支援事業

として、パックご飯を生産するアイリ

スオーヤマグループへ販路をつないで

いるとのこと。しかし、調べてみると

アイリスオーヤマのパックご飯に、福

島産の表示はありませんでした。

●避難者の現状

　堀切さんは、『原発の町を追われて』

を１部から３部まで作成していますが、

３部では避難所から働きに出ても職場

でイジメにあってすぐに辞めてしまう

という状況をレポートしています。職

場だけでなく学校でも同様です。

●原発の現状

　原発事故では、広島の原爆の168倍

もの放射性セシウムが出ました。原発

炉心の状況はまだわかっていません。

炉心調査のために投入されたロボット

は全て生還できていないのが、現実で

す。

　このような中で、予定通り3月4日

に、双葉町の一部で避難解除がされま

した。放射線量が比較的高い帰還困難

区域としても初めての解除です。解除

されたのは双葉駅周辺と駅に行く道路

など、街の面積の4％に当たる避難指

示解除準備区域です。これは、産業団

地への企業誘致や住宅整備を進めるた

めの「先行解除」で、居住は想定して

いないとのことです。5日には大熊町、

10日には富岡町のそれぞれ駅周辺が

解除になり、14日に常磐線は全線再

開する運びとなりました。これは、も

ちろん聖火を通して、復興オリンピッ

クを演出するためです。

　線路の敷地と駅を利用するための道

路だけ除染して指定解除されたので、

運転手の方々が放射線の影響を懸念し

ています。駅の周りは除染されていま

すが、線路以外の大部分は帰還困難区

域です。実際に、線路沿いの空間線量

を計測したところ、毎時2.6～4.4マ

イクロシーベルトで、除染の長期目標

の0.23マイクロシーベルトを大きく

上回りました。ここを運転手と車掌は

1日に2往復するそうです。「仮にト

ラブルがあって列車が止まってしまっ

たらどうするのか？」。会社側からは、

対策は示されていないといいます。

　復興五輪を演出するために無理を強

いていることは明らかです。オリン

ピックはコロナの影響で延期になりま

したが、その際、安倍首相は、人類が

コロナに打ち勝ったことを示すオリン

ピックにすると発言。すでに復興五輪

のスローガンが消えてしまいました。
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※環境省HPから、双葉町・大熊町に広
がる「中間貯蔵施設概要」



　アベノミクスの成長戦略の柱の一つ

だった農業改革。2019年６月に

「改正国有林野管理経営法」が成立し

た。この法律は、国民の共通財産であ

る国有林に育つ木を伐採・販売できる

権利（樹木採取権）をつくり、民間企

業にその権利を与えるというものであ

る。業者は一定の負担金を出すと、数

百ヘクタールでまとまった面積を最大

５０年にわたって伐採する特権が得ら

れる。伐採後に苗木を植え直す（再造

林）義務はない。　

　大規模な伐採によって山林の保水力

は失われ、また地球温暖化の原因の一

つといわれる二酸化炭（CO2）も、光

合成ができる樹木の減少でさらに増え

ることになるだろう。

 ちなみに、2024年度からは全

国民が、一人当たり千円の「森林環境

税」を支払うことになっている。
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　新型コロナウイルスは、感染した人

のうち症状が現れるのは2割の人、

あとの８割の人には症状が現れないと

いわれています。現在日本の感染者が

２７７１人いると言われていますので、

症状が現れていない感染者が１１００

０人いて、しかも本人はそれを自覚す

ることができないで生活をしているこ

とになります。

　日本は、症状がはっきりあるとか、

濃厚接触者で保健所などが必要と認め

た人だけを検査していて、検査数が非

常に少ないので、このようなことが起

こっています。国民に対して根拠が

はっきりしない要請が行政から出され

ることも起こってしまいます。全国の

学校が突然一斉休校にされたのはその

最たるものです。

　ですから、私たちは自分が感染さ

せる可能性と、感染する危険性の両方

があると考えて行動する必要があると

いうことです。

　ウイルスの感染には、飛沫感染」と

「接触感染」の2つが考えられま

す。「手洗い」や「マスクの着用」を

含む「咳エチケット」などの通常の感

染症対策が重要です。

●新型コロナウイルス感染症とは？

　これまでに、人に感染する「コロ

ナウイルス」は７種類見つかっており、

今回のウイルスは「新型コロナウイル

ス（SARS-CoV2）」です。 コロナウ

イルスはあらゆる動物に感染しますが、

種類の違う他の動物に感染することは

稀です。また、アル

コール消毒（70％）などで感染力を失

うことが知られています。



発行：桜区平和を考える会

（連絡先）
　090-8588-4966（今井）
　090-4433-7092（小高）
　090-6120-3411（佐藤）

【会の活動報告】

2月23日(日)　学習会「福島の現状を語る」パートⅡ

　　　　　　　　堀切さとみさん　大久保東公民館

2月23日(日)　運営スタッフ会議　大久保東公民館

【これからの予定】

　新型コロナウイルスのために公民館の利用できません。

当面は、メール、LINE、ホームページにより連絡いたします。

　 　

【 南極で気温１８度！】

　世界気象機関（WMO）は、南極で

観測を始めて以来、最高となる気温１

８．３度を２０２０年２月６日に記録

したとみられると発表した。今後、細

かいデータを集めて情報を精査する。

気温の上昇で南極の氷が解ければ、海

面の上昇につながる懸念がある。

WMOが２月７日に、南米

に近い南極半島北端のアルゼンチンの

研究拠点のエスペランサ基地で記録し

たと発表した。これまでの最高は２０

１５年３月の１７．５度だった。

WMOによると、南極半島の北端は、

地球で最も温暖化が顕著な地域の一つ

で、過去５０年で約３度平均気温が上

昇したという。

　南極半島西側の氷河は過去５０年で

８７％が失われ、最近１２年で特に加

速している。

　環境省によると、南極の氷が解けて

なくなると現在よりも海面が４０～７

０ｍ上昇すると考えられている。また、

海面が１ｍ上昇すると日本の砂浜の９

０％が失われてしまうという報告もあ

る。（朝日新聞）
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●一人ひとりができる対策は？

　一般的な感染症対策や健康管理に心

がけましょう。具体的には、石けんに

よる手洗いや手指消毒用アル

コールによる消毒などを行い、混雑

した場所を避けること。また、十分な

睡眠も重要です。人込みの多い場所は

避け、屋内でお互いの距離が十分に確

保できない状況で一定時間を過ごすと

きは注意が必要です。


